

PRESENTACIÓN

Este año 2020 la Asociación Violeta ha cumplido 15 años. A pesar de no poder celebrarlo como nos gustaría, dadas las circunstancias de la COVID-19, nos sentimos satisfechas al hacer memoria de todo lo que hemos hecho o al menos hemos intentado hacer.

A pesar de la situación, hemos mantenido algunas actividades de las que realizamos habitualmente, sobre todo aquellas orientadas a sensibilizar socialmente: 5 minutos de silencio y No te olvido.

La imposibilidad de reunirse en algunos momentos por las limitaciones por seguridad sanitaria, han hecho que algunas actividades hayan tenido que suspenderse una vez iniciadas o no hayan podido llegar a hacerse.

No obstante, damos el año por bueno. Hemos actualizado los trípticos y, sobre todo, lo más importante, hemos atendido a algunas mujeres víctimas de violencia, que necesitaban explicar su historia, ser escuchadas y recibir información de dónde podían dirigirse.

Pensando en todas ellas, seguiremos en el camino de la erradicación de la violencia machista, juntas, porque las mujeres unidas somos más fuertes.

ATENCIÓN DIRECTA

Teléfono Violeta

Desde el teléfono de la Asociación se han atendido 23 mujeres.

La mayoría de casos son mujeres que están sufriendo violencia de género, aunque en cuatro casos se trata de familiares o amigas que piden ayuda para otras.

La mayoría de llamadas solicitando ayuda se han recibido desde Cataluña y, concretamente, diez de ellas han sido llamadas de mujeres de la Comarca del Baix Llobregat.

Se trata, en muchos casos, de madres con uno, dos o más hijos, que, de entrada, solicitan ayuda para vivienda o asesoramiento legal relacionado con la custodia de los hijos, así como ayuda psicológica para ellas o sus hijos.

Telefónicamente se les escucha, cosa que valoran muy positivamente por el tiempo que se les dedica, y también se les orienta al Servicio de Atención a la mujer más cercano (SIAD's, SARA, CIRD...) o a alguna asociación donde puedan ayudarle (Hèlia Dones, Mujeres Pa'lante, Alanna, Simicat...)

En tres casos, se trata de mujeres de Sant Joan Despí y desde la Asociación Violeta hemos hecho de puente entre ellas y el SIAD de St Joan Despí, coordinándonos con este servicio para programar atención desde allí.

Otras atenciones

En uno de los casos, además de soporte emocional, se le dio acompañamiento para ir a presentar la denuncia a la comisaria de Mossos de Martorell, ayuda en transporte para desplazarse a la abogada y apoyo en alimentos, gracias a la colaboración de la AAVV de Les Planes.

En otro caso, se ha realizado un informe de atención a petición de la abogada de la mujer, de cara a poder presentarlo en el Juzgado.

En dos casos, las mujeres han participado en alguna de las actividades de la Asociación Violeta.



VIDA ASOCIATIVA

En el segundo semestre de 2019 se realizó un cambio de Junta Directiva de la Asociación. En aquel momento ya se valoró la necesidad de incrementar la participación e implicación de todas las socias en el funcionamiento de la Asociación, así como aumentar la participación en las actividades que se realizaran.

Con esta idea, se han hecho durante el año tres reuniones de la Junta con las socias. Sin llegar a ser asambleas, les hemos llamado "*Juntaobertes*", han tenido como objetivo el mantener en todo momento a las socias informadas, valorar las actividades que se han realizado y recoger propuestas referidas a nuevas actividades o a funcionamiento interno.

Han sido un espacio participativo y han tenido una asistencia media de unas 10 personas. En algunas de estas *Juntaobertes* se ha aprovechado también para acabar con un espacio de compartir el momento vital de cada una y celebrar.

Un aspecto a valorar muy positivamente ha sido que se ha conseguido mantener abierto el local todas las semanas gracias a la elaboración de un calendario de permanencia por parejas de socias. Eso ha permitido también el comenzar a ordenar el material que se tiene en el local y pensar cómo mejorar el espacio de uso.

Se han realizado también durante este año 6 reuniones de Junta Directiva y la habitual asamblea general de socias en el mes de enero.

En cuanto a otras actividades con las socias, no han podido realizarse la mayoría de ellas por la imposibilidad de reunirse o de superar un aforo máximo.

De cara a paliar el efecto emocional del Covid-19 y a combatir el estrés causado por el tiempo de confinamiento, se puso en marcha un taller reducido para 6 personas de *Introducción al Yoga (Hatht Yoga)* Se llegaron a realizar dos sesiones, pero hubo que suspender el taller por las medidas adoptadas a finales de octubre y la imposibilidad de hacer uso del local. En el momento en que sea posible se reiniciarán las sesiones.



SENSIBILIZACIÓN

5 Minutos de Silencio

Se han realizado nueve concentraciones en la Plaza de la Ermita haciendo 5 minutos de silencio para denunciar la violencia machista y en recuerdo de las mujeres y menores asesinadas.

La media de asistencia de estas concentraciones ha sido de entre 12 y 20 personas.

En el mes de abril, ante la imposibilidad de realizar la concentración por el confinamiento, se realizó un video que contó con la colaboración de muchos vecinos y vecinas de Sant Joan Despí y de otras asociaciones.



No Te Olvido

Con el lema *“Sonrisas Robadas”* el acto No te Olvido de este año se ha dedicado a la infancia que vive violencia machista.

Se ha realizado en la Plaza del Mercado y ha contado con la asistencia de unas 70 personas.

Ha sido muy positiva la participación de niñas tanto en la lectura del cuento *“Pepuka y el monstruo que se llevó su sonrisa”* como en la colaboración musical de la Escuela Municipal de Música Enrique Granados.

Hubo que cambiar la fecha del acto por las inclemencias del tiempo y la imposibilidad de realizarlo en el centro cívico.



FORMACIÓN Y CULTURA

Violeteka

Dentro del proyecto de *Violeteka* se han programado algunas actividades orientadas a la reflexión conjunta. Son actividades que tienen como objetivo crear un espacio donde dialogar y compartir experiencias.

Lamentablemente, algunas de ellas finalmente no han podido realizarse, cumpliendo las normas marcadas por la situación de pandemia.

Concretamente, se habían programado dos *Cinefóruns*:

- Con motivo del 8 de marzo la película “*Techo y comida*”
- Para el 24 de octubre la película “*Crímenes de Familia*”

Ninguno de los dos ha podido realizarse. En el mes de marzo se inició confinamiento y para finales de octubre entraron en vigor normas de la Generalitat de Catalunya y no se pudo usar el local.

Está previsto realizar el segundo cinefórum en la segunda quincena de diciembre, cuando se amplíen las reuniones de grupo.

Sí se han podido realizar alguna charla, como la llevada a cabo el día 15 de junio “*El inexistente SAP. Una forma de maltrato contra mujeres, niñas y niños*” con la colaboración de Silvia Aquiles e Isabel Martínez, de la Asociación SIMICAT. El aforo fue limitado a 15 personas, pero se retransmitió en directo vía Facebook y fue seguido por unas 200 personas.



Dentro del proyecto *Violeteka* se ha iniciado una *Biblioteca de mujeres y feminista*. Se han comprado algunos libros y se han recogido donaciones de socias y la biblioteca ha iniciado su andadura.

La idea era organizar alguna tertulia sobre temas feministas y realizar la presentación de algún libro por St Jordi, pero no ha sido posible por las limitaciones y medidas de seguridad COVID-19 y la obligada parada de actividades grupales.

Formación en Redes Sociales

Pasado el confinamiento, y viendo la importancia de mantener la comunicación entre socias cuando no puede haber un encuentro presencial, una socia ha realizado un taller de formación en uso de las redes sociales, WhatsApp i la aplicación Jitsi Meet.

El taller se ha dado en dos sesiones y han asistido seis socias a cada una de ellas.

Ha sido valorado muy positivamente y las participantes han solicitado poder realizar alguna sesión más para ampliar conocimientos y práctica en redes sociales.





Programa Apropa Cultura

Como otros años hemos participado en las actividades ofertadas desde el Programa Apropa Cultura, destinado a ofrecer la posibilidad de disfrutar del ocio cultural.

A pesar de que de marzo a octubre muchas de las actividades solicitadas fueron suspendidas, hemos podido asistir a un concierto de música en el Auditorio de Barcelona, otra de teatro en el Teatre Lliure de Montjuïc y dos espectáculos de danza contemporánea en el Sat!

En cada una de ellas han participado seis personas.

DIFUSIÓN

Trípticos

Este año se ha trabajado para actualizar el material divulgativo de la Asociación. Se han elaborado dos trípticos.

- *Te queremos viva*. Dirigido a las mujeres que pueden estar viviendo una situación de VG. El objetivo de este tríptico es ayudar a la mujer a identificar la violencia y a entender lo que le está pasando, a la vez que informarle de dónde puede acudir a recibir ayuda.



- *Paremos la violencia machista*. Dirigido a la ciudadanía. El objetivo de este tríptico es entender las causas de la VG, empatizar con la víctima y conocer los recursos existentes. También implicar a la sociedad en la erradicación de la VG.

En los dos casos se ha realizado un intenso trabajo de coordinación con algunas mujeres que han sufrido VG y con la técnica del SIAD de St Joan Despí, recogiendo sus aportaciones.

De cara al año que viene, se preparará un tercer tríptico, éste sobre la Asociación y los servicios y actividades que realiza.

Entrevistas

Se han recibido un total de 12 solicitudes de entrevistas en este año para dar a conocer la asociación, sus actividades y la realidad de la violencia de género.

La mayoría de ellas han sido solicitudes de periodistas de medios de comunicación (TV5, EuroNews, RTVE, La Sexta, Diario La Razón, entre otros)

No se ha colaborado con ninguno de ellos porque se trata de solicitudes urgentes en que piden la colaboración con muy poco tiempo. Se renuncia a ellas por la imposibilidad de preparar bien las entrevistas y buscar a quien acuda a ellas.

En noviembre se ha realizado una entrevista con Xarxanet orientada a informar de la Asociación y a concienciar sobre el tema de las violencias machistas.

<https://xarxanet.org/social/noticies/maria-pilar-botaya-marcial-la-agressio-fisica-i-els-cops-son-nomes-la-punta-de>

También ha habido más de 20 solicitudes de colaboración de alumnas de periodismo, de Integración Social y de otros estudios de Grado Superior, tanto para trabajos fin de grado sobre el tema de violencia de género como para prácticas.

Ante la imposibilidad de dar respuesta a todas las solicitudes y hacerlo de manera presencial, solamente se ha colaborado en uno de los casos con dos alumnas de Animación Sociocultural.

Se han apoyado diversas campañas y recogidas de firmas referidas al tema de violencias contra las mujeres y a solicitudes de cambio de legislación.

En mayo se dio apoyo a la campaña de Jenifer y Estefanía Calderón, dos huérfanas de madre por violencia de género, de Alcalá de Guadaíra. Se envió carta de apoyo y solicitud a la CCAA para que cambien legislación y ellas puedan cobrar la indemnización marcada por el juez.

A través del Consejo Nacional de Mujeres Resilientes, se han secundado algunas acciones:

- Apoyo a enmiendas al Anteproyecto de la Ley Orgánica de Protección Integral a la Infancia y la Adolescencia frente a la Violencia.
- Apoyo a la campaña “STOP SAP, injusticia patriarcal”, en el mes de noviembre.
- Solicitud de indulto para María Salmerón, mujer condenada a prisión por incumplimiento del régimen de visitas de su exmarido, condenado por violencia de género.

En el mes de Julio se realizó un encuentro en Súrria con el grupo “Escaldats” y la Peña Barcelonista de Súrria para conocernos y recibir un donativo para la Asociación del dinero que recaudaron en marzo con motivo de la carrera de la mujer.

En agosto se colaboró con la recogida de alimentos de la AAVV Les Planes. Desde la Asociación se recogieron unos 50 Kg de alimentos.

Se ha colaborado también con las Bibliotecas de St Joan Despí, haciéndoles llegar un ejemplar del cuento “Pepuka y el monstruo que se llevó su sonrisa”, de cara a que puedan incorporarlo al fondo de ejemplares de libros sobre género y feminismos.



PARTICIPACIÓN

A pesar de no poderse firmar presencialmente, como en otros años, se acordó como en otros años un convenio de colaboración con el Ayuntamiento de Sant Joan Despí. Este ha permitido poder llevar a cabo muchas de las actividades programadas gracias a la subvención y también al apoyo logístico en alguno de nuestros actos.

De cara a programar el curso y también a hacer aportaciones al 25N se han llevado a cabo dos reuniones con la Regidora de Promoción Económica y ocupación, igualdad y políticas LGBTI.



En enero asistimos a la concentración de condena por el asesinato de Rosa Navarro, vecina de St Joan Despí. En febrero también, en los 5 minutos mensuales de silencio se hizo un acto especial de condena a este asesinato.

También hemos asistido a la lectura del manifiesto del 25 N en la puerta del Ayuntamiento de St Joan Despí.

Este año hemos participado en todas las reuniones de Consell de Dones de Sant Joan Despí, unas presencialmente y otras telemáticamente.

Se ha participado en la Diada de Dones del 7 de marzo organizada por Dones Despí. Se informó sobre violencia de género y sobre la entidad y se realizó un taller de pulseras violeta, con gran participación de familias y niñas.

Estaba previsto participar en St. Jordi también pero finalmente no se realizó.

